

I. Le poids croissant des métropoles

a) Un monde de plus en plus urbain

La planète connaît une explosion urbaine. En 1900, elle comptait 260 millions de citadins contre 4 milliards en 2019. Cela s'explique par la croissance démographique, l'exode rural et la concentration des activités en ville.

La transition urbaine est donc en cours. Depuis 2010, plus d'un homme sur deux vit en ville contre un sur dix en 1900. En 2050, deux hommes sur trois seront citadins. Les très grandes villes de plus de 10 millions d'habitants se multiplient : 2 (Londres, Tokyo) en 1950 contre 31 en 2019.

Cependant, la croissance urbaine est inégale selon les continents. Dans les pays développés, l'urbanisation est ancienne. Ailleurs, l'urbanisation est plus faible et inégale (38% en Afrique subsaharienne, 80% en Amérique latine) et augmente à un rythme de 2,6% par an.

b) Une concentration des activités et des hommes

Les métropoles concentrent les fonctions de commandement dans les domaines économiques (siège social de FTN, bourse), culturels (musée, stade), politiques (siège d'institutions). C'est le niveau de richesse et non le nombre d'habitants qui fait la métropole.

Les fonctions métropolitaines se localisent dans des quartiers spécifiques : technopôles (Silicon Valley à San Francisco), quartiers d'affaires (City de Londres, Pudong à Shanghai) dominés par des gratte-ciel qui contribuent à l'identité de la ville (tour Burj Khalifa à Dubai).

Les métropoles sont des nœuds de communication majeurs (aéroport international) qui captent des flux massifs (39% d'immigrés à Sydney, 19 millions de touristes à Bangkok en 2017). Mises en réseau, elles forment un archipel métropolitain mondial qui coordonne l'économie mondiale.

c) Des métropoles inégalement puissantes

Quelques métropoles sont qualifiées de « villes mondiales » : Tokyo produit plus de richesse que l'Australie. D'autres métropoles ont un rayonnement plus limité (Milan, Bangkok). Elles sont au cœur de vastes mégalopoles où elles fonctionnent en synergie (mégalopole du Nord-Est des États-Unis, mégapole japonaise).

Les métropoles sont inégalement attractives. Les villes mondiales, très riches, sont dans les pays développés mais certaines s'affirment dans les pays émergents (Sao Paulo, Johannesburg). Des métropoles peuvent ponctuellement devenir répulsives comme les shrinking cities (Detroit, Leipzig).

Ces métropoles rivalisent pour affirmer leur puissance, accueillant des événements internationaux (jeux Olympiques à Paris en 2024), travaillant leur image par un marketing territorial (logo « I love NY »), valorisant leur patrimoine (Prague, Istanbul).

VOCABULAIRE

Shrinking city (ville en décroissance) : ville marquée par un déclin démographique et économique (perte de population et d'emplois, et hausse de la pauvreté).

Transition urbaine : passage d'une société majoritairement rurale à une société majoritairement urbaine.

Ville mondiale : grande métropole concentrant des fonctions de commandement et exerçant une influence à l'échelle mondiale dans le domaine économique, financier, politique et culturel.